111

LUNES 04-08.Mayo.2020

Año 4 7 páginas

Cuenca, Ecuador www.uazuay.edu.ec

DEPARTAMENTO DE COMUNICACIÓN Y PUBLICACIONES

CAMPUS

SEMANARIO INFORMATIVO UDA



"UDA TE AYUDA"

• PÁG. 4

RECONOCIMIENTO Y EMPRENDIMIENTO

• PÁG. 5

LA UDA PRESENTA LIBRO SOBRE LA PANDEMIA

• PÁG. 6



a Universidad del Azuay, en conjunto con las otras universidades ecuatorianas que reciben asignaciones del Estado para atender las becas de estudiantes de escasos recursos económicos, presentó una acción por incumplimiento ante la Corte Constitucional debido a las asignaciones que no han sido entregadas.

La Constitución y la Ley establecen que el Ministerio de Economía y Finanzas deberá transferir estas asignaciones para el funcionamiento de las universidades cofinanciadas y la entrega de becas a estudiantes de escasos recursos económicos de manera puntual y sin retardos o privación.

Por tal motivo, el 11 de febrero de este año las universidades cofinanciadas presentaron un reclamo previo ante el Ministro de Economía y Finanzas, exigiendo el cumplimiento de la ley, sin haber recibido respuesta hasta la fecha, dando lugar a esta presentación ante la Corte Constitucional.

Este 6 de mayo, en conferencia de prensa, el Rector de la UDA, Francisco Salgado, acompañado por rectores y representantes de ocho universidades cofinanciadas, brindó el contexto en el que tiene lugar este reclamo de las casas de educación superior:

"Cuatro de cada 10 alumnos universitarios ecuatorianos están en universidades particulares, y en el caso concreto de las ocho universidades que estamos presentes hoy, tenemos aproximadamente 150.000 estudiantes en nuestras aulas, de los cuales, la tercera parte, cerca de 50.000 reciben becas financiadas con aportes del Estado".

Francisco Salgado estuvo acompañado por rectores y representantes de la Universidad Católica del Ecuador – PUCE, la Universidad Católica de Santiago de Guayaquil, la Universidad Politécnica Salesiana, la Universidad Laica Vicente Rocafuerte de Guayaquil, la Universidad Católica de Cuenca, la Universidad Técnica Particular de Loja y la Universidad UTE.

El Rector de la UTE, Ricardo Hidalgo, recordó que a la falta de fondos del Estado se suma, en la crítica situación económica de las universidades, una gran contracción de las matrículas debido a la pandemia de coronavirus.

Mauro Toscanini, Rector de la Universidad Católica de Guayaquil, añadió que la demanda solo es por la parte del cofinanciamiento, "aparte hay una deuda fuerte de lo que es la devolución del Impuesto al Valor Agregado (IVA) desde hace tres años; la situación es insostenible".

Por su parte, Fernando Ponce, Rector de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador, concluyó que las universidades, en la práctica, no han dejado a ningún estudiante en el aire, "de nuestros propios fondos mantenemos la beca esperando que un día el Estado cumpla con sus pagos".

La acción por incumplimiento ante la Corte Constitucional fue elaborada de forma conjunta por los profesores de la Universidad del Azuay José Chalco Salgado y Sebastián López Hidalgo.

COMENZARON LAS INSCRIPCIONES PARA EL NUEVO PERÍODO

Este lunes 4 de mayo comenzó el proceso de inscripciones para el ciclo septiembre 2020 – febrero 2021 de la Universidad del Azuay, marcado por un contexto excepcional provocado por la pandemia de coronavirus.

"Entendemos profundamente la época difícil y compleja en la que nos encontramos e iniciar así la vida universitaria no es la decisión más sencilla; el nuevo proceso de admisión se caracteriza por acompañar al estudiante en su ingreso a esta etapa de sus vidas, que es trascendental para su futuro", explicó María Elena Castro, responsable de Mi UDA.

Castro añadió que toda la admisión tiene el costo de 20 dólares y se ha simplificado todo el proceso:

"Se ha retirado la primera fase de admisión que es el examen de competencias generales y se les brinda a los estudiantes la oportunidad de acceder a cursos gratuitos dentro del área de la carrera en la cual están inscritos, con la posibilidad de homologarlo como materia optativa, tan solo con cumplir el requisito de estar inscrito".

El aspirante tendrá, además, una entrevista con un profesor de la carrera para contar sus motivaciones detrás de la elección de esa oferta académica.

"Seguiremos contando con el apoyo de becas para quienes lo requieran tanto en el ámbito económico, deportivo, discapacidad y como premio a su esfuerzo al ser los mejores bachilleres de sus respectivas instituciones", concluyó Castro.

Los pasos a seguir son los siguientes:

- 1. Inscribirse tomando en cuenta las calificaciones con las que se aprobó el primero, segundo y tercer año de bachillerato; y, si el aspirante aún no se gradúa deberá registrar la nota del primer cuatrimestre del tercer año de bachillerato.
- 2. Después de culminar el formulario de inscripción se realiza el pago único de \$20,00 que cubre todo el proceso

de admisión; mediante tarjeta de crédito, transferencia o depósito bancario.

- 3. Aproximadamente 48 horas después de hecho el pago llegará el código y cuenta correo electrónico institucional; con ellos, el aspirante tiene acceso a una gran variedad de cursos gratuitos gracias al convenio de Coursera con la Universidad del Azuay.
- 4. A partir del mes de junio tendrán lugar las entrevistas.
- 5. Si la carrera requiere un curso propedéutico o de nivelación, éste se iniciará a partir del lunes 3 de agosto de 2020. Para el ingreso al curso propedéutico la selección se hará de acuerdo a las calificaciones del bachillerato.
- **6.** Una vez finalizado el curso propedéutico o de nivelación comenzarán las matrículas.





"UDA TE AYUDA"

EL PROGRAMA PARA ACOMPAÑAR A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA EN TIEMPOS DE PANDEMIA

n medio de la pandemia por Covid-19 la Universidad del Azuay ha lanzado el programa "UDA te Ayuda" para ┛apoyar a toda la comunidad universitaria en tiempos de cuarentena.

Una iniciativa que se suma a otros proyectos lanzados con anterioridad por el Vicerrectorado Académico y que se adapta a estas circunstancias especiales, tanto para nuestra comunidad como para el mundo.

"Considero que todo ya estuvo ahí, pero por la pandemia tuvimos que trabajar de forma diferente, organizarnos para dar un mejor servicio", explica Martha Cobos, Vicerrectora Académica, y añade:

"Al Programa Vida, que desde sus inicios busca el bienestar de todos los miembros pertenecientes a la comunidad universitaria, se sumó específicamente la iniciativa Recrea, a través de ejercicio físico; además, las carreras de Psicología aportaron con docentes y estudiantes, e inclusive tuvimos el apoyo de exalumnos que se organizaron para atención psicológica".

Además del Vicerrectorado Académico, Mi UDA apoya con el acompañamiento psicológico y pedagógico, junto con los dispensarios médicos del campus central, Red salud UDA, y las asociaciones estudiantiles a través de ADEUDA; todos generan actividades para la comunidad universitaria y personas externas que podrían necesitar de estos apoyos en estos momentos.

Estos momentos están marcados por no poder salir de la casa, en muchos casos atender a hijos o adultos mayores y tener que adaptarse a un nuevo proceso de enseñanza-aprendizaje. "En varios casos también implica afrontar enfermedades previas, tanto físicas como psicológicas, o enterarse de familiares, amigos o conocidos que presentan síntomas de coronavirus o que han fallecido", agrega Cobos.

Aunque los plazos para salir regresar a la normaliad son aún inciertos, la Vicerrectora Académica anticipa que el fin de estas restricciones no garantiza la salud física de las personas, menos aún la salud mental.

"Estamos conscientes de que cuando se empiece a levantar la cuarentena saldremos con muchas realidades, estilos de vida diferente, posiblemente con la necesidad de usar protección, de permanecer en grupos pequeños, de tener más distanciamiento físico, con duelos por pérdidas humanas, económicas, con la sensación de sobrevivientes, estamos seguros que tendremos mucho más por hacer".

Por eso, la Universidad del Azuay sabe que estos programas serán necesarios, que pueden tener que adaptarse a la nueva realidad, pero que siempre van a estar presentes.

> TODA LA INFORMACIÓN LA PUEDES **ENCONTRAR EN EL SITIO WEB** https://laudateayuda.uazuay.edu.ec

RECONOCIMIENTO PARA INVESTIGACIÓN DE INGENIERÍA EN ALIMENTOS

Un estudio de investigadores de la Escuela de Ingeniería en Alimentos fue reconocido como una de las investigaciones del Journal of Applied Microbiology que se encuentra entre el 10% de los artículos más descargados entre los trabajos publicados entre enero de 2018 y diciembre de 2019.

El artículo, una revisión sobre las aplicaciones de la levadura S. Boulardii en el procesamiento de alimentos (estabilidad, propiedades sensoriales y otras implicaciones tecnológicas) y los efectos concomitantes en la nutrición y la salud, recibió una de la mayor cantidad de descargas en los 12 meses posteriores a la publicación en línea.

Por lo tanto, la investigación generó un impacto inmediato y ayudó a aumentar la visibilidad del Journal of Applied Microbiology, una de dos principales revistas de investigación de la Society for Applied Microbiology (SfAM), que durante más de 75 años han estado publicando investigaciones y revisiones de alta calidad en el amplio campo de la microbiología aplicada.

"Esta levadura es la única reconocida como un agente biológico (probiótico) recomendado para ser agregado intencionalmente a alimentos; como sabemos, los probióticos se agregan cada vez más a los alimentos para desarrollar productos con propiedades promotoras de la salud", explica Marco Lazo, profesor e investigador de Ingeniería en Alimentos, y añadió:

"En el caso de la S boulardii es ampliamente utilizada de forma farmacológica por sus efectos en la salud (control de enfermedades intestinales); sin embargo, no es ampliamente utilizada en la fabricación de alimentos".

Por tal motivo, el grupo de Investigación de NutriOmics perteneciente a GEICA-UDA (Grupos Estratégicos de investigación en Ciencia y Tecnología de Alimentos y Nutrición Industrial, https://alimentos.uazuay.edu.ec/grupos-investigaci%C3%B3n) tiene dentro de sus líneas de investigación la aplicación de esta levadura en los procesos de elaboración de alimentos.

El realizar esta revisión fue el punto de partida de varias investigaciones que se desarrollan en forma de tesis de varios alumnos de la carrera, explicó Lazo y agregó que algunos de estos estudios ya han sido sometidos para su publicación en revistas científicas indexadas.

Los autores de esta publicación son los profesores Miriam Briones, María Fernanda Rosales y Marco Lazo. También participó Mónica Tinoco, coordinadora de Laboratorios, y Sergio Serna-Saldíıvar, catedrático del Tecnológico de Monterrey y Director del Centro de Desarrollo de Proteínas, en Monterrey-México.



Una iniciativa ecológica de los estudiantes de la Facultad de Ciencias Jurídicas Tomás Rodas y Juan Marcelo Vidal fue reconocido como uno los 500 proyectos ambientales más importantes de América Latina.

"Ecompake soluciones sostenibles" fue destacado en la categoría Producción y Consumo Responsable por los premios Latinoamérica Verde.

"El proyecto nació en octubre de 2018 a partir de la inquietud que teníamos por la falta de alternativas ecológicas en muchos puntos de venta en el mercado", explicó Tomás Rodas y añadió: "Siempre veíamos que estas alternativas no progresaban tanto y se quedaban en pocas tiendas, nosotros queríamos ver si encontrábamos algo que pueda llegar a la mayor cantidad de personas".

Los estudiantes lograron en este año y medio de trabajo que sus productos estén exhibidos en 200 puntos a nivel nacional, entre los que destacan Corporación Favorita y Coral Hipermercados.

Rodas explicó que el premio Latinoamérica Verde tiene siete años y está avalado por la consultora Price Waterhouse Consulting, lo que significa un fuerte apoyo a su joven emprendimiento.



El 11 de febrero la Casa Editora de la Universidad del Azuay presentó el libro "Enfoque médico-quirúrgico durante la pandemia COVID-19", una serie de artículos sobre la pandemia que actualmente vivimos, compilados por los doctores Juan Carlos Salamea, Miguel Ángel Moyón y David Esteban Barzallo.

"Este es el tipo de investigación y publicación pertinentes que necesita el Ecuador. Convencidos de ello, en breve tiempo, destacados profesores y distinguidos médicos y cirujanos se han unido para escribir y compilar más de 50 capítulos que conforman este libro, una obra valiosa y confiable para quienes indagan buscando el conocimiento actualizado para ponerlo al servicio de la sociedad y de la vida", dijo el Rector de la UDA, Francisco Salgado, en la presentación.

Entrevistamos al doctor Juan Carlos Salamea sobre la obra y sobre la situación actual provocada por el Covid-19.

La pandemia producida por este nuevo virus denominado COVID-19 ha resultado ser un desafío para los sistemas de salud y el personal médico; al ser una enfermedad producida por un nuevo virus del cual conocemos poco, esto resulta ser un verdadero problema para el diagnóstico y tratamiento causando mucha incertidumbre.

Al pasar los días empieza a generarse una serie de artículos con el afán de llenar este vacío de conocimiento respecto al COVID-19, con una producción científica agobiante: muchos de los artículos son versiones antes de las revisiones de pares, otros son publicados a partir de experimentos de laboratorio o ensayos clínicos con muestras no significativas.

¿Cómo empieza a plasmarse esta obra?

Varios médicos, al encontrarnos en los diferentes hospitales enfrentándonos a esta nueva enfermedad, comienzan a generar protocolos de manejo, los mismo que van modificándose día a día con base a la experiencia o a la aparición de nueva información.

De esta manera empiezan conversaciones informales entre médicos de diferentes hospitales que se están enfrentado a esta pandemia a nivel hospitalario, intercambiando información y experiencias y, por último, se intercambian protocolos.

Este intercambio de guías de manejo se da entre los Hospitales José Carrasco Arteaga – IESS Cuenca, Hospital San Francisco – IESS Quito y Hospital Vicente Corral Moscoso – MSP Cuenca, y así nace la idea de combinar las experiencias y tener protocolos/guías para los hospitales del país.

¿Cómo se involucra la UDA en este intercambio de experiencias?

Esta idea es socializada con el Rector de la Universidad del Azuay y recibida de la mejor manera, además de todo el apoyo para lograr tener una obra.

Se abre el proyecto hacia varios médicos, especialistas, catedráticos, expertos de varios hospitales del país y se reciben estos manuscritos de experiencias de cada hospital.

Mediante un grupo de profesionales quienes hicimos de compiladores (Miguel Moyón de Quito, David Barzallo y Juan Carlos Salamea de Cuenca) se selecciona la información, se combinan documentos y es así que, en un tiempo record, gracias a la colaboración de los profesionales del país, de la Universidad del Azuay y su Casa Editora, podemos presentar esta obra al país.

Un libro de 54 capítulos que trata de responder las inquietudes de los médicos, poner en papel las mejores experiencias locales que se encuentran funcionando para enfrentar a la pandemia.

AGENDA

LUNES

• NOMBRE DEL EVENTO: Diseño y Materialidad Post Covid

> FACULTAD O DEPENDENCIA OUE ORGANIZA: ASO. Escuela de Diseño FECHA: Lunes 11 de mayo

HORA: 19h00

RESEÑA:

Dis. Verónica Vélez Diseño y Materialidad Post Covid Todo público PLATAFORMA: Zoom ZOOM ID 99192461168

JUEVES

• NOMBRE DEL EVENTO: Modernidad y Vanguardia en América Latina 1930-1970

FACULTAD O DEPENDENCIA **QUE ORGANIZA:** Facultad de Diseño, Arquitectura y Arte / Escuela de Arquitectura FECHA: jueves 14 de mayo HORA: 09h00-11h00

BREVE RESEÑA:

Mano a mano Colombia y Brasil Maria Pia Fontana, Miguel Mayorga | Edson Mahfuz La segunda y tercera sesión tratarán la modernidad arquitectónica en Colombia, Brasil, México y Uruguay. Se llevarán bajo la modalidad de mano a mano donde los expositores presentarán sus temáticas de manera intercalada de modo que se genere una suerte de diálogo e interacción.

Todo público PLATAFORMA: Zoom https://cedia.zoom.us/j/3225695450 ZOOM ID: 322 569 5450

SÁBADO

• NOMBRE DEL EVENTO:

Uso de Herramientas para Aprendizaje y Evaluación en Entornos Virtuales- esta semana Mentimeter con el profesor Damiano Scotton

FACULTAD O DEPENDENCIA QUE ORGANIZA: Unidad Universidad Abierta -

Open University FECHA: 16 de mayo **HORA: 10H00**

BREVE RESEÑA:

Con el fin de fortalecer a nuestra comunidad de aprendizaje en un proceso continuo de compartir las herramientas digitales que han sido efectivas en nuestras cátedras, la Universidad Abierta con el apoyo de distintos docentes expertos en diferentes áreas de la UDA; cada semana comparte un video tutorial para que durante la semana los profesores puedan practicar y en el encuentro zoom del sábado puedan aclarar dudas de la herramienta.

ABIERTA PARA: todos los profesores de la UDA PLATAFORMA: Zoom https://cedia.zoom.us/j/99513183802

/uazuay